

Conférence de presse pour la rentrée académique 2023/2024

Pilier Représentation

Objectif2028

Le 8 octobre, un nouveau gouvernement sera élu pour diriger le pays jusqu'en 2028. Dans ce contexte, nous avons formulé notre Objectif2028 le 15 mai, dans lequel nous abordons 8 thèmes où nous soulignons d'une part les problèmes qui affectent le quotidien des étudiant.e.s et compliquent leurs études au Luxembourg et à l'étranger. D'autre part, nous présentons également des mesures visant à améliorer à long terme la vie des étudiants.

Le but d'Objectif2028 est de sensibiliser la politique à ces questions, en espérant que le prochain gouvernement écoutera notre voix et profitera de la prochaine législature pour réaliser nos revendications.

L'Objectif2028 est également disponible en ligne sur notre site web, à l'adresse www.acel.lu/objectif2028.



ACEL - Association des Cercles d'Étudiants Luxembourgeois



Questionnaire dans le cadre des élections législatives 2023

En tant qu'Association des Cercles d'Étudiants Luxembourgeois (ACEL), représentant des étudiants, nous considérons qu'il est de notre devoir d'informer les étudiant.e.s futur.e.s et actuel.e.s. Nous avons constaté que leurs problèmes actuels et les questions qui les préoccupent ne figurent souvent pas ou pas de manière suffisante dans les différents programmes électoraux pour les élections législatives du 8 octobre au Luxembourg.

C'est pourquoi, dans ce contexte, nous avons décidé d'envoyer un questionnaire comportant au total 42 questions à tous les partis et mouvements luxembourgeois candidats aux élections législatives de 2023. Cela implique à la fois des questions par oui ou par non, ainsi que des questions plus complètes où les partis et les mouvements étaient restreints à un nombre maximal de mots. Ces questions, divisées en 11 thèmes au total, couvrent un large éventail de questions d'actualité auxquelles les étudiant.e.s et l'ACEL sont confrontés et devraient servir d'orientation aux étudiant.e.s pour les élections.

Les réponses aux questions nous ont été envoyées par l'"LSAP", la "DP", "déi gréng", la "CSV", "déi Lénk", l'"ADR", les "Piraten", "Fokus" et "Volt".

L'ordre des réponses est basé sur les numéros de liste attribués aux partis pour les élections législatives. Pour nous, en tant qu'ACEL, il est important de maintenir la neutralité envers les partis politique. C'est pour cette raison qu'il était impératif pour nous de ne pas évaluer ou classer les réponses des partis et mouvements aux questions de quelconque manière, nous laissons cela à l'appréciation de chaque étudiant.e.

Vous pouvez lire les réponses des partis sur notre site <u>www.acel.lu/froebou parteien</u>



Problèmes actuels des étudiant.e.s

Les problèmes sociaux des derniers mois n'ont pas non plus laissé les étudiant.e.s indifférent.e.s. Pour la première fois depuis longtemps, les étudiant.e.s, y compris les étudiant.e.s récemment diplômé.e.s, ont ressenti les effets des taux d'intérêt élevés sur les prêts. Cela touche notamment les étudiant.e.s qui ont emprunté à des taux

avantageux au cours des années précédentes et qui sont maintenant confronté.e.s à des taux plus élevés. Cependant, il est important de rappeler que le prêt étudiant est plafonné à 2 %, même si le relevé bancaire indique un montant plus élevé, la différence correspondante étant prise en charge par l'État.

Une autre conséquence des événements actuels est l'inflation et les hausses de prix associés. En septembre, l'indice a été ajusté pour compenser cette augmentation des coûts. La bourse d'études est également indexée pour suivre ces augmentations de coûts. Malheureusement, cet ajustement n'a lieu qu'au début de l'année scolaire académique, soit toujours avant le 1er août. Cela signifie que les étudiants sont toujours en retard sur les adaptations de l'index et qu'ils doivent attendre près de 11 mois pour que ces changements soient reflétés dans leurs bourses. Ce désavantage est particulièrement marquée lorsque de nombreuses tranches d'indice chutent fréquemment.

Dans le cadre de l'Objectif2028, certains ont critiqué le fait que l'ACEL n'ait pas abordé l'un des problèmes les plus importants au Luxembourg, le manque de logements. En réalité, il s'agit d'un problème qui touche de nombreux étudiant.e.s et sur lequel nous sommes de plus en plus sollicités. Cependant, il concerne également bien au-delà des étudiant.e.s, affectant de nombreuses personnes dans la société. C'est pourquoi, selon notre opinion, il s'agit d'un problème beaucoup plus important qu'une simplement question étudiante. Nous observons donc avec intérêt l'évolution de ce sujet et espérons que des mesures appropriées seront prises dans ce dossier afin de débloquer enfin la situation au Luxembourg.

La loi sur les stages

Le 15 septembre, dans le cadre de la nouvelle loi sur l'enseignement supérieur, des modifications ont été apportées à la loi sur les stages, impliquant que les stages successifs effectués chez le même employeur au cours d'une année académique doivent être rémunérés comme s'il s'agissait d'un stage consécutif. Nous nous réjouissons de ces ajustements, mais les derniers changements apportent également de nouvelles difficultées. Dans certaines professions réglementées où les salaires sont peu élevés, il est désormais plus difficile de trouver un stage. Pour le secteur de la santé, nous espérons que des moyens financiers appropriés seront mis en place, comme annoncé dans la réponse à la guestion parlementaire 7159. Nous espérons toutefois que cela ne s'applique pas uniquement aux professions réglementées, mais également aux professions non réglementées, comme la psychologie, afin de faciliter la recherche de stages dans ce domaine.



Afin de faciliter l'information des étudiants sur la loi, la Chambre des Salariés a élaboré une convention de stage qui est disponible sur notre site web. De plus, un tout nouveau calculateur de rémunération a été ajouté à notre site web

(http://www.acel.lu/remuneratioun-rechner-fir-stagen) pour aider les étudiants à déterminer rémunération qu'ils devront toucher lors de leur stage.



GIS

En ce moment, les étudiant.e.s luxembourgeois en Autriche sont invités à payer la redevance audiovisuelle (GIS). Les étudiants qui reçoivent l'allocation d'études autrichienne en sont exemptés, mais pas les étudiant.e.s luxembourgeois qui reçoivent la Bourse sociale luxembourgeoise, bien que les deux allocations d'études soient assimilées.

L'année dernière, l'ACEL a tenté de trouver une solution à cette injustice avec Solvit et le MESR. Récemment, l'ACEL a toutefois mis ses efforts en veilleuse, car une nouvelle loi autrichienne contenant des modifications prometteuses à l'avantage des étudiant.e.s. L'ACEL se réjouit de ce changement, mais nous ne perdrons pas de vue cette question et reprendrons nos efforts, si cette loi ne répond pas aux exigences.

REEL - Réunion Européenne des Étudiants Luxembourgeois

La 38e édition de la Réunion Européenne des Étudiants Luxembourgeois (REEL) se tiendra cette année du 21 au 24 septembre à Innsbruck en Autriche. Environ 150 étudiant.e.s y seront accueillis et participeront à un programme-cadre constitué de visites culturelles, de rencontres et d'une journée politique.

La journée politique aura lieu le 23 septembre avec le thème « Interoperabilitéit – Europaiwwergräifend Kompatibilitéit ». La journée sera lancée par deux monologues sur le thème de la REEL, tenues par :

- Marc ANGEL, Vice-Président du Parlement européen
- Prof. Dr. Armand HAUSMANN, consul honoraire du Tyrol et Vorarlberg



Après le déjeuner, une table ronde sera organisée sur le thème de la REEL. Les personnes invitées à cette table ronde sont :

- Claude MEISCH, Ministre de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche
- Martine HANSEN, Députée et présidente du groupe parlementaire de la CSV
- Alexandra LINSTER, Österreichische Universitätenkonferenz (UNIKO)
- René WINKIN, Représentant de l'Union des Entreprises Luxembourgeoises (UEL)
- Ann BERTEMES, Présidente de l'Association des Cercles d'Étudiants Luxembourgeois (ACEL)

La journée politique sera clôturée par un discours de Xavier BETTEL, premier ministre du Luxembourg.

Lors de la journée politique, la presse est invitée à suivre le discours politique le matin et à midi. Pour faciliter l'organisation, veuillez-vous inscrire par courriel à laurent.molitor@reel.lu avant le 21 septembre.

Pilier Information

Intro

Le pilier "Information" représente un élément essentiel au sein de l'ACEL. Sa principale mission consiste à informer les élèves et les étudiant.e.s sur les possibilités d'études. Pour accomplir cette mission de manière optimale, l'ACEL s'engage à créer des opportunités et évènements tout au long de l'année, permettant ainsi aux futur.e.s étudiant.e.s d'acquérir des informations précieuses sur la vie étudiante. Ces informations sont dispensées lors de séances d'information organisées dans divers lycées, ainsi que lors de la "Foire de l'Étudiant". De plus, l'ACEL est fière d'avoir pu mettre en place, une nouvelle fois, le "Student fir 1 Dag" pendant les vacances de pâques, dans plusieurs villes universitaires. En outre, de nouvelles éditions du "Guide du Futur Étudiant" et du "Guide du Futur Diplômé" ont été publiées pour fournir un maximum d'informations aux jeunes.

Séances d'Informations

Durant l'année académique 2022/2023, l'ACEL a participé à des séances d'information dans 18 lycées différents, dans le but d'éclairer les élèves sur les opportunités offertes par les études supérieures. Notre association assure cette information au moyen d'une présentation qui couvre divers aspects, notamment les domaines d'études disponibles, les démarches administratives, l'accès aux universités, ainsi que la vie étudiante en général. Ces séances d'informations sont fréquemment suivies d'une session de questions-réponses, offrant ainsi aux élèves la possibilité d'entrer en contact avec l'ACEL et d'accèder à nos nombreuses publications.

Entre le 19 octobre 2022 et le 10 juillet 2023, l'ACEL s'est rendue dans les lycées suivants:

Maacher Lycée, Athénée de Luxembourg, Lycée des Arts et Métiers, Lycée Nic-Biever, Lycée Technique pour Professions de Santé, Lycée Classique de Diekirch, Ecole de Commerce et de Gestion, Lycée Aline Mayrisch, Lycée Michel Rodange, Lycée du Nord Wiltz, Lycée Guillaume Kroll, Lycée Mathias Adam, Atert Lycée Redange, Lycée Hubert Clement, Lycée Robert-Schuman, Lycée Technique pour Professions Éducatives et Sociales, Lënster Lycée, Lycée Michel Lucius

Student fir 1 Dag

Chaque année, pendant les vacances de Pâques, l'ACEL organise, en collaboration avec ses cercles d'étudiante.e.s luxembourgeois.e.s, des excursions d'une journée dans différentes villes universitaires. Ces excursions permettent aux élèves de terminale de se familiariser avec la vie étudiante, la ville et l'université de leur choix, en visitant notamment les amphithéâtres, les bibliothèques et d'autres bâtiments importants. L'objectif de cet événement est de faciliter leurs choix en matière d'études futures. Tout au long de la journée, des étudiants luxembourgeois encadrent les élèves lors des visites et leur fournissent des informations de première main.

Cette année, des excursions ont été prévues dans 23 villes étudiantes de plus de 7 pays différents. Une nouveauté consistait à proposer aux futur.e.s étudiant.e.s la possibilité de bénéficier d'un transport organisé à Amsterdam et Zurich pour la première fois. La ville de Düsseldorf a également été ajoutée au programme.

En tout, 17 villes ont été desservies en bus et 3 villes l'ont été en avion. Dans les 3 villes où le transport en avion a été prévu, les étudiant.e.s avaient également la possibilité de choisir leur propre mode de déplacement. Enfin, en ce qui concerne les 3 villes où l'ACEL n'a pas organisé le transport, les futur.e.s étudiant.e.s ont eu la liberté de l'organiser eux-mêmes, ce qui leur a également permis de gérer la durée de leur voyage.

Au total, 517 participants ont assisté au "Student fir 1 Dag" et étaient présents à au moins une journée d'informations dans une des villes européennes proposées, telles qu'Aix-la-Chapelle, Amsterdam, Belval (Uni.lu), Berlin, Bonn, Bruxelles, Cologne, Düsseldorf, Fribourg-en-Brisgau, Fribourg (CH), Heidelberg, Innsbruck, Kaiserslautern, Karlsruhe, Liège, Maastricht, Munich, Nancy, Sarrebruck, Strasbourg, Trèves, Vienne, Zurich.

Guide du Futur Étudiant

Chaque année, le « Guide du Futur Étudiant » est publié en collaboration avec les cercles d'étudiant.e.s.. Ce recueil d'informations s'intéresse et répond surtout aux questions suivantes:

- Quelles études sont proposées dans les différents pays?
- Quelles sont les modalités d'inscription?
- Comment trouver un logement?
- Quels évènements sont organisés par le cercle d'étudiant.e.s en question?

Outre les informations concernant les villes et les universités des cercles participants, le "Guide du Futur Étudiant" fournit des renseignements sur les études BTS et le métier artisanal au Luxembourg, ainsi que sur la Maison de l'Orientation et le Service Aides financières du MESR. De plus, le programme ERASMUS+ est expliqué en détail, offrant la possibilité d'échanges à partir de la première année d'études, si l'université d'origine le propose. Deux types de mobilité sont proposés: la mobilité d'études et la mobilité de stage.

Le "Guide du Futur Étudiant" 2023/2024 est disponible en ligne sur acel.lu/gfe et au stand de l'ACEL lors de la "Foire de l'Étudiant" les 26 et 27 octobre 2023 à Belval, ainsi que dans de nombreuses institutions telles que la BCEE (dans toutes les agences), le Service Aides financières du MESR, le CePAS, la BNL, le CIJ, l'Université du Luxembourg et la Maison de l'Orientation.

De Studentequide

En juin 2023, l'ACEL a publié sa cinquième édition du « De Studenteguide » qui a été distribuée, comme les années précédentes, à environ 3700 élèves qui ont obtenu leur diplôme de fin d'études secondaires de l'année académique 2022/2023 au Grand-Duché de Luxembourg. Cette brochure contient des informations considérables sur les spécificités des études dans 9 pays différents, comme la contribution à la radiodiffusion en Allemagne, les zones de basses émissions en Belgique ou bien la CVEC en France etc. De plus, ce guide donne des précisions pertinentes sur le financement des études ainsi que des renseignements concernant le logement et l'assurance maladie à l'étranger.

Guide du Futur Diplômé

Le « Guide du Futur Diplômé » s'adresse à tout.e élève ou étudiant.e ayant terminé ses études secondaires ou universitaires et recherchant des informations sur leur future carrière professionnelle. Chaque année, l'ACEL publie cette brochure qui contient des informations et des conseils pour la préparation au monde du travail. Le "Guide du Futur Diplômé" couvre divers aspects, tels que la recherche d'un emploi, la rédaction d'une candidature, le financement d'un véhicule ou d'un logement, ainsi que la conduite d'entretiens d'embauche et d'autres sujets liés à la vie professionnelle. Cette brochure constitue également une source d'inspiration pour ceux souhaitant devenir indépendants ou chercheurs, en fournissant des informations sur les démarches à suivre dans ces cas.

Le "Guide du Futur Diplômé" 2023/2024 est disponible en ligne sur acel.lu/gfd et au stand de l'ACEL lors de la Foire de l'Étudiant les 26 et 27 octobre 2023 à Belval, ainsi que dans diverses institutions, notamment la BCEE (dans toutes les agences), le Service Aides

financières du MESR, le CePAS, la BNL, le CIJ, l'Université du Luxembourg et la Maison de l'Orientation

Foire de l'Étudiant

Cette année, la Foire de l'Étudiant aura lieu en présentiel le 26 et 27 octobre sur le campus de Belval, et est complétée par une plateforme digitale.

Lors de la Foire en présentiel, les élèves des classes terminales auront l'opportunité de se renseigner sur les études supérieures et la vie étudiante. Ils pourront échanger avec des représentants d'universités et d'établissements d'enseignement supérieur, ainsi qu'avec des associations et des cercles d'étudiants.

Sur la plateforme numérique, les exposants auront la possibilité de se présenter à travers des vidéos préenregistrées et de mettre à disposition des visiteurs leur documentation téléchargeable. Cette plateforme sera accessible dès le 18 octobre, permettant ainsi aux élèves de s'informer virtuellement pour préparer au mieux leur visite à Belval.

Comme chaque année, l'ACEL sera présente, ainsi que ses 37 cercles membres issus de différentes villes universitaires. Tout au long de cette semaine, cet événement offrira aux élèves et étudiants l'opportunité de se renseigner sur les différentes filières d'études, les nombreuses institutions universitaires et la vie estudiantine et d'entrer en contact avec les différent.e.s exposant.e.s..

Pilier Regroupement

Intro

Le pilier « Regroupement » a comme objectif d'assembler les étudiant.e.s des différentes villes. Pour réaliser cet objectif, ce groupe de travail de l'ACEL organise chaque année plusieurs événements comme « De Studentebal », le « Quizowend » et le Tournoi de Noël.

De Studentebal

Cette année, l'ACEL a organisé la 22e édition de son événement traditionnel « De Studentebal ». Cette année jusqu'à 4900 participant.e.s ont pu se retrouver dans la rue du Bouillon. Dès la fin de la dernière édition, la planification de l'événement de cette année a été entamée afin qu'il puisse se dérouler comme d'habitude en juillet. Après des mois de planification, l'ACEL a pu mettre en place, avec ses cercles et ses partenaires, ainsi que la ville de Luxembourg, le plus grand bal étudiant.e.s en plein air du pays. Bien sûr la protection de l'environnement joue un grand rôle, c'est pourquoi nous n'avons épargné aucun effort pour obtenir le label "Greenevent" cette année.

Le « De Studentebal » se distingue par son concept unique. Bien que l'organisation de l'événement incombe essentiellement à l'ACEL, les cercles membres peuvent s'inscrire au « De Studentebal » en équipes de deux ou trois pour obtenir l'un des nombreux comptoirs de l'événement. Ils peuvent alors proposer une boisson spéciale, comme un cocktail, à ce comptoir. Ce concept permet d'offrir une large panoplie de boissons et ainsi subvenir uax préférences de tous et toutes. De plus, les bénéfices générés par l'événement sont intégralement reversés aux cercles participants qui ont contribué à l'organisation. Avec cet argent, ces cercles peuvent ensuite soutenir leurs membres et leur proposer encore plus d'activités pendant l'année académique.

Cette année, 32 cercles ont participé au « De Studentebal », dont 31 ont offert un cocktail et un a proposé un barbecue aux visiteu.rs.ses.

Avec nos musiciens, DJ Fleex&Deys et DJ Bisi, plus de 4500 personnes ont pu passer une soirée inoubliable.

Les Intercercles, le Quizowend et le Tournoi de Noël

Les Intercercles semblent également s'être remis de la pandémie cette année. Un Intercercle est un événement où plusieurs cercles d'étudiant.e.s (au moins 2 cercles et 8 personnes des cercles externes) se rencontrent pour un événement au Luxembourg ou

à l'étranger. Jusqu'à présent, 19 Intercercles ont été organisés et 3 autres sont prévus d'ici jusqu'à la fin de l'année. La taille des événements varie fortement en fonction de l'organisateur et de leur popularité, de 15 participant.e.s au « Velosheemrees » à Karlsruhe à plus de 390 participant.e.s au « Saufest » à Vienne.

L'ACEL a organisé pour la cinquième fois la soirée « ACEL Quiz Owend », cette fois-ci au Forum Geesseknäppchen. 20 équipes composées de quatre à cinq membres s'étaient inscrites pour cette soirée qui s'est déroulée le 8 avril dernier. Environ 100 personnes ont participé, essayant de répondre aux questions de 8 catégories, de la géographie au sport et à la science, en passant par la vie étudiante luxembourgeoise. Le comité de l'ACEL s'est également occupé du bien-être des invités. Les équipes gagnantes ont été récompensées par des gadgets ACEL, un bon de cadeau pour le « ACL Karting », « Lasergame » et « Concept&Partners ». L'ACEL remercie les équipes pour leur participation et attend avec impatience la prochaine édition du « ACEL Quiz-Owend » en 2024.

Le Tournoi de Noël est devenu un rendez-vous fixe en fin d'année pour les étudiants luxembourgeois. Cet événement combine sport et retrouvaille - l'occasion parfaite représenter sa ville d'étude sur le plan sportif, ainsi que de retrouver des amis partis faire leurs études dans une autre ville. La prochaine édition du Tournoi de Noël se déroulera pendant deux jours entre le 27 et 28 décembre dans les infrastructures sportives du Campus « Geesseknäppchen ». Comme chaque année, le tournoi est organisé en coopération avec la LASEL. Tandis que l'ACEL s'occupe des participants et du ravitaillement, la LASEL est responsable du bon déroulement des matchs. Les cercles des différentes villes vont s'affronter dans les disciplines tels que le football, le basketball et le volleyball. L'importance de ce tournoi ne repose pas sur l'exploit sportif mais plutôt sur la rencontre d'étudiants lors des vacances de noël et sur l'amusement. Le tournoi n'a pas de but lucratif, le bénéfice percu pendant les deux jours est versé chaque année intégralement en tant que dons à des associations caritatives. En 2022, l'ACEL a soutenu le projet « Plooschter Projet » et la Lique Luxembourgeoise d'Hygiène Mentale. L'ACEL a fait un don de 3000 € à chacune de ces associations pour soutenir leurs engagements.

Lidderbuch App

Chanter fait traditionnellement partie de la vie étudiante des Luxembourgeois. En 2015, l'ACEL a donc numérisé quelques-unes des chansons les plus importantes et les a intégrées dans une application afin que chacun, étudiant.e ou non, puisse les utiliser en cas de doute sur les paroles. À l'époque, certaines chansons faisaient partie de la culture et n'étaient plus au goût du jour, si bien que nous avons dû mettre l'application et la

version PDF hors ligne. Pendant longtemps, nous avons travaillé à la relecture des chansons, à l'ajout de nouvelles chansons et à la mise à jour de l'application. Nous avons donc le plaisir de vous annoncer qu'à partir du 20 septembre, l'application pour Android et IOS sera disponible dans les stores correspondants, ainsi qu'en format PDF sur notre site. Elle sera maintenue et mise à jour en permanence. Actuellement, l'application compte plus de 105 chansons en 5 langues. N'hésitez pas à nous contacter si il y a des erreurs ou des améliorations qui sont nécessaires.

Nouveaux Cercles

Lors de l'assemblée en juillet 2023, l'ACEL a accueilli une nouvelle associations d'étudiantes, élevant le nombre d'associations membres à XX. Les étudiants de Luxembourg ont fondé un cercle nationale nommé "Lëtzebuerger Studenten zu Lëtzebuerg - LSL". La création de nouveaux cercles d'étudiants confirme l'intérêt des étudiants luxembourgeois. Pour l'année 2024, d'autres parties intéressées se sont déjà manifestées en vue d'une éventuelle adhésion, nous nous réjouissons de chaque accroissement.